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«Je suis le chemin, la vérité et la vie.» Ce verset est propre à l'évangile de Jean. Il t'est propre 

Chantal dans ton cheminement, devenu «ton» verset. 

Je suis le chemin. Dit Jésus. 

J'ai essayé d'abord de relever les traces de chemin dans la Bible. 

La Bible nous offre une longue et riche tradition de marcheurs. 

On marche beaucoup, longtemps. Sur toutes sortes de chemins, désert, ou de montagne. 

Souvenons-nous du chemin initiatique d'Abraham, en marche vers un pays dont la destination lui 

est inconnue: «Quitte ton pas, ta famille et Va vers toi»  dit Dieu. .Abraham grand marcheur devant 

l'Eternel crut en Dieu et fut appelé ami . 

Il y a les chemins d'exode, les 40 années de marche de libération des Hébreux dans le désert avec 

Moïse, là où L'Eternel se révèle dans le buisson ardent comme présence vive: «Je suis celui qui 

est.» Et donne sa loi comme parole pour vivre ensemble loin de tout esclavage. 

 il y a les chemins d'exils successifs des habitants de Samarie puis de Judée vers Babylone fuyant 

l'envahisseur et les guerres, cela nous parle toujours malheureusement.  Loin de Dieu et du temple, 

le peuple en exil reconstitue et écrit sa genèse, son histoire, d'où il vient, pour survivre. Puis vient le 

retour d'exil, la restauration, qui donnent lieu à des récits qui sont des écrits sources d'espérance 

pour nos vies encore.. Réconfortez mon peuple dit Dieu : Dans le désert, frayez le chemin du 

SEIGNEUR ! Aplanissez une route pour notre Dieu dans la plaine aride! 

 

Et puis il y a les pas du Christ sur les chemins des hommes, traversant la Galilée, la Judée, la 

Samarie, sans lieu où poser sa tête. Et même, ses pas sur l'eau. 

Il y a les pas de Paul sillonnant tout le bassin méditerranéen ouvrant la route à l'universalité de 

l'évangile. 

Tous ces déplacements, ces errances, et cheminements sont résumés par la Lettre aux Hébreux, où 

l'auteur  raconte la foi des anciens, des héros de la foi, il écrit: 

ch11,13» C'est selon la foi que tous ceux-là sont morts, en reconnaissant publiquement qu'ils étaient 

étrangers et résidents temporaires sur la terre». 

 Nous sommes, tu es Chantal, avec nous, héritiers d'un peuple de nomades, marchant avec son 

Dieu sur les routes humaines vers un but, en quête d'un royaume à habiter. 

 D'Heureux nomades, oui L'hébreu assimile le bonheur à une marche, On peut traduire ce mot 

heureux par progression et  son contraire c'est l'immobilisme, l'arrêt. 

Ce bonheur, «Heureux»,  que l'on trouve 26 fois dans les psaumes, est à l'opposé de ce qui fige 

l'élan de vie, le désir de générosité, de confiance. 1Heureux l'homme qui ne suit pas les projets des 
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méchants, qui ne s'arrête pas sur le chemin des pécheurs, et qui ne s'assied pas parmi les insolents, 

Ne s'arrête pas, ne s'assied pas.  Heureux celui est dans  le mouvement, de l'être. de la vie, Tout 

comme la vérité. 

Heureux êtes-vous vous les pauvres, les humbles de cœur, proclament ensuite les béatitudes. Il ne 

s'agit pas non plus d' un état statique d'un homme une femme béat. on peut traduire encore ce 

heureux par «en marche». Ou par «debout». Ou relevés.. Une idée dynamique d'un bonheur qui fait 

son chemin vers un but. Un accomplissement des promesses bibliques, d'un projet, d'un à-venir. 

 

Mais il arrive que le chemin se dérobe sous les pas, que l'on ne reconnaisse plus la vérité des choses. 

C'est le lieu d'où parle notre récit de l'évangile de Jean, dans le discours d'adieu de Jésus. Un temps 

d'impasse, au croisement des chemins : Judas va trahir, Pierre renier Jésus, Thomas et Philippe 

paniquent. Les disciples se dispersent. Au  temps de l'impasse, Jésus révèle sa pleine présence 

divine: 

Ne craignez pas dit alors Jésus. Je suis le chemin, la vérité et la vie. 

En cet instant tragique de l'égarement devant la mort, la douleur, l'injustice, la parole du Christ est 

plus qu'une simple réponse à la peur. Ou une consolation. 

Elle est une parole de révélation. 

Une révélation. 

Je suis, dit Jésus « ego eimi », comme Dieu autrefois a parlé, Exode 3,14 pour un peuple en plein 

désert. 

Je suis dit Jésus, le chemin, la vérité et la vie. 

Vous n'êtes pas seuls.   

Nous ne sommes pas tout seul. 

Par trois fois, Jésus prêche «croyez», Croyez en Dieu, croyez aussi en moi, croyez au moins aux 

œuvres de la parole; au minimum! Si ce n'est pas un appel à la confiance! 

Au chemin de la foi, D'Abraham et tant d'autres.. 

Oui, Le chemin est la métaphore de toute l'existence croyante. 

 A l'opposé de toutes nos résignations, aux  «à quoi bon», je n'y arriverai pas; 

Jésus instaure un itinéraire nouveau.  Où Le chemin est une personne.   

Dieu en Christ connaît nos chemins et c'est sur terre  qu' oeuvre sa parole de vie, en personne. 

Cette église protestante qui t'accueille Chantal, église de la réforme, un des piliers est l'ecclesia 

semper reformanda, c'est à dire une Eglise toujours à réformer. 

Une Eglise qui n'a pas vocation à s'ancrer dans l'immobilisme, ou à être spectatrice du monde; 

 En Christ est le chemin, la vérité et la vie pour que nous en vivions!  Bonne route. Amen 

  


